



森ボラ 通信

NPO法人 北海道森林ボランティア協会

URL <http://www.shinrin-npo.info/>

札幌市豊平区平岸1条1丁目9-6 ラルズビル 3F

Tel. (fax.): (011) 816 - 7010

E-mail: hshinrin2002@nifty.com

トピックス

◆ローソンの皆さんの森林保全活動・・・札幌市澄川都市環境林

10月4日(土) 緑推“緑の募金公募事業の一環”として第三回目の森に親しむ野外学習が開催されました。天候は台風の影響で不安定な状態の中、ローソンからは小学生3名を含む21人、札幌市町づくり局から2名、そして協会から11名が参加しました。

朝礼は酒井さんの挨拶に始まり、ローソン北海道神宮前ストアコンサルタント高島様、札幌市からは市民活動課課長康安岡様のご挨拶のあと、恒例のラジオ体操で体をほぐしホテル橋の東側A-1に澄川で養生したポット苗60鉢(クロエゾマツ、イヌエンジュ、ヤチダモ、アオダモ、ハンノキ、ナナカマド)を窪地となっている刈り込んだササ地に植えまし



たが、慣れた手つきでの作業でもササ地の穴掘りは大変の様でした。そのあとローソンさんの第4期事業助成となっているニセアカシア調整間伐地区(Eゾーン)を見て頂きました。

昨年まで2回植栽したD-3の生長観察をしましたが、自分たちが植えた苗木の生長に関心を寄せていました。お昼は湯澤シェフ腕自慢の澄川で採れたキノコ汁を堪能する事が出来ましたが、午後は残念ながら断続的な雨により作業は中止となり、予定していました清掃活動は後日協会員の手で行う事にしました。



ローソン共生部のアシスタントマネージャー山口様のご挨拶と看板の前で記念撮影をして澄川を後にしました。(文・事務局)

◆奥尻島へ (2014年度森ボラ研修旅行体験記)

平成5年7月奥尻島の南西の海面下34kmを震源とするM7.8の地震が起きこの時の津波が被害を大きくしました。この津波行ったり来たりと5,6回繰り返し被害を大きくしたそうです。198名の方が亡くなりました。この中に観光客の方も含まれています。

地震復興と島内の自然を奥尻町役場の方に案内していただきました。ブナを主とした天然広葉樹林「復興の森」の入口には北大生3人が作成したログハウスがありカナダで習得した技術で地元の

人の協力を得ながら6か月かけて建てたそうです。

林内に足を踏み入ると落ち葉が積み重なりフーフカ、何ともやわらかい。靴底でピシッピシッと小枝が小気味よく折れる。緑色の苔を踏まないよう歩いていると木漏れ日が落ちてきて気持ちがいい。

木立の中を抜けようとした時、突然全身が温かい物にフワッと包まれた。“あっ暖かい この暖かさはどこから来たの？”と不思議に思い深呼吸をしてみるとワラの混じったような暖かい匂いがする。一步踏み出すと今まで通り涼しい風が吹いている。一体今のは何だったのだろう。森の妖精がいたずらをしたのだろうか。それとも山の主が神聖な森に入るな 汚してはならぬと言いたいのだろうか不思議なスポットだった。

森の中程に太古の昔に爆発した噴火口（カルデラ）がある。火口の底は緑の樹木で一杯。斜面も草木で覆われている。地質調査のためボーリングした時に硫黄、パーライトが見つかり火山の跡だとわかったそうです。

火口の帰り道、左側が急な斜面、足を滑らせると一気に下の火口底まで落ちてゆきそうな細い道を一列になって歩く「木があるから気をつけて」前方から声がかかる。頭の高さに木の枝が出っ張っている。くぐり抜けると後ろで「イタッ頭をぶっつけた、木が曲がってしまった」とTさんの声。ビックリして振り返ってみると太い木の枝が自然のまま曲がっている。ジョークのうまさに笑いながら出口へと向かいました。（文・杉本則子）

（編集者注；黄葉した「カツラ」はとても良い香りして香出や香津（かづ）とも書く。）



◆ナメコの当たり年 10月2日活動報告

澄川の森で活動しているといろいろなものの豊作年と不作年に出会います。今年の当たり年はナメコで不作はドングリでしょう。地面に平伏せしておいた椀木は9月12日の大雨で水を一杯吸って土砂に半分埋まってしまったのも幸いしました。2012年のシイタケ春子が豊作で10周年記念行事80人に干しシイタケを配ったことを思い出します。（文・酒井）



■ 活動報告

◆Eゾーン避難小屋建設地鎮祭を実施

Eゾーン避難小屋建設に当たり9月30日（火）地鎮祭が執り行われた。正午近くには雨模様の予報もあり、取急ぎ会員の石川斎主



により、土地の氏神を鎮め、土地を利用させてもらうことの許しを得、工事の無事を願い、当日参加会員全員での祈祷と鍬入り式を実施し無地地鎮祭を終了した。直会では、湯沢シェフによる芋餅汁が振舞われた。（文・西野）



◆10月9日澄川都市環境林活動報告

緑色の「ボランティア用ゴミ袋」に入ったゴミが7個も森に捨てられていました。それだけでなくゴミ拾い活動は腹の立つことが多いのに呆れてしまいました。毎回日本人の心はどこに行ってしまったとか開発途上国よりまだ悪いとか道徳の授業はどうなっているのだとか会員の皆でブツブツ言いながらもゴミ拾いの活動を長年続けられています。そして有料化で増えてきた森の中のゴミはきれいにすることで全体量は減って来ている事も確かです。

しかし自分たちも使わせてもらっているのと同じ袋が目の前に捨てられているとみると衝撃です。

森の中のゴミは特徴があつて道端のゴミはジュースの缶など乗用車の窓からのポイ捨てで、もう半分は業者ゴミとでも言うか、大きな袋で森の奥深くまで投げ落とされたものです。皮製品などはキツネが遠くまで運んで行き更に拡散されます。

善意で子供たちなどのゴミ拾いしたものがゴミステーションに行かずここに来たものか善意のゴミ袋が無料なので悪用されたのでしょうか考えるとどんどん人間不信に陥りそうでせめて森ボラ通信に書いて気を晴らしたい。今回もゴミ収集は豊平清掃事務所にお願いしましたが収集されたゴミはタイヤ6本、ふとん2枚、それにTV、冷蔵庫、洗濯機、ソファ、金庫各1個とその他ゴミは880Kgでした。(文・酒井)



■ お知らせ

◆忘年会の参加について

恒例の忘年会を企画しました。活動参加申込書にご記入の上ご参加の確認を致します。

日程：2014年12月12日(金)～12月13日(土)・一泊二日コース

会場：ホテル・いずみ

白老郡白老町虎杖浜 312-1 (☎ 0144-87-2621)

会費：10,000円/人(当日申し受けます。) ※申し込みをされていて出席取消の場合、3日前迄にお願いします。
3日を過ぎると会費を徴収いたします。

その他、

①送迎には、ホテル専用バスを利用します。

②寄道情報(以下の寄道を予定しています。)

- ・知里幸恵「銀のしずく記念館」
- ・ぷらっとみなと市場(苫小牧)などの見学を予定しています。



■ 今月の幹事会

出席者：市山・大窪・荻田・檀棒・酒井・佐野・高野・釣井・西野(傍)・和田・田山

1. 2014年11月、12月スケジュール・・・微調整 第二回理事会 11/28 決定
2. 親子森林教室の素案提示(9/30 打ち合わせ)・・・10/25 迄に意見の集約⇒11月の幹事会に報告
3. 道民森づくりネットワーク 1014・・・キャリコ運転、材料、道具の確認
出展内容(のこぎり体験とコースター作り)、杉本さんのクラフト
4. 森林・山林多面的発揮機能対策進行状況・・・
澄川秋・冬期の確認。A-4地区の間伐準備。標準木設定作業はAエリアから開始
5. 忘年会 12月12・13日 虎杖浜 ホテルいずみ・・・詳細はP.3に。出欠の応募は作業参加表で
6. 学生の入会金と年会費の対応・・・学生入会要望があった時は澄川で活動に参加して貰う
7. 活動計画
 - ・ホームマック環境活動支援・・・種類のカミネッコンに偏ることなく多品種で対応したい
 - ・烏柵舞の森作業中止(9月、10月)に伴う対応・・・2015年度の作業計画で対応
8. 委員会報告
 - 広報委員会(札幌ふるさとの樹木HP掲載) 業務委員会(10月活動報告)
 - 研修委員会・・・12月冬季セミナー12/3 松浦友紀子先生(森林総研)
9. その他
 - ・研修旅行会計報告
 - ・高額商品購入の件・・・コードレス インパクト ドライバ購入承認
 - ・9月会計報告

■ 活動履歴

活動日	行事・活動地	参加数	活動内容
9月16日(火)	リンゴ園	7	袋外し・葉もぎ
9月17日(水)	澄川	13	四阿のシンボルツリー(ニセアカシア)伐採
9月19日(金)	澄川/リンゴ園	12/5	袋外し・葉もぎ
9月20日(土)	リンゴ園	7	袋外し・葉もぎ
9月21日(日)	澄川	10	A-4 ミズナラ4本製材
9月24~26日	奥尻島	23	研修旅行
9月27日(土)	リンゴ園	10	袋外し・葉もぎ
9月29日(月)	リンゴ園	8	袋外し・葉もぎ
9月30日(日)	澄川	19	四阿地鎮祭。柱4本搬入
10月1日(水)	リンゴ園	5	収穫
10月2日(木)	澄川	13	A-1 間伐材製材終了。四阿の柱4本皮むき
10月3日(金)	リンゴ園	5	収穫
10月4日(土)	澄川	11	ローソンG. 森林保全活動。A-1に60本植栽
10月6日(月)	リンゴ園	7	収穫
10月7日(火)	澄川	15	ナメコ用ホダ木の地伏せ作業
10月8日(水)	ラルズビル	11	定例幹事会
10月9日(木)	澄川	14	東橋いちい幼稚園児35名ヤチダモ36鉢植栽
10月10日(金)	リンゴ園	5	収穫
10月16日(木)	有明	8	ササ刈り・植栽穴のマーキング
10月17日(金)	澄川	5	サンサンキッズの学童38名が自然観察会
10月18日(土)	道庁赤レンガ広場	8	道民森づくりネットワークの集い2014